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“我们意大利科森扎省
与河南省有很多相似之处，
比如文化旅游资源都很丰
富，农业比较发达，双方具有
很好的合作前景，本届嵩山
论坛开启了双方交流合作新
篇章，希望大家今后在文化、
经济等多个领域密切合作。”
昨日，接受记者采访时，意大
利科森扎省政府秘书长罗伯
特·阿尔巴诺开宗明义。

除了担任意大利科森扎
省政府秘书长，罗伯特·阿尔巴诺还身兼该省罗塔格雷卡市市长一职。他告诉
记者，此次，受河南省政府之邀，科森扎省首次组团前来参加嵩山论坛。他们
非常希望通过这一平台，让更多河南人了解当地产业特色、文化旅游资源，促
进双方开展合作。“我相信，此次论坛将为‘一带一路’沿线城市合作搭建全新
平台。首先我们可以在农业方面开展合作，因为双方都是农业资源大省，比如
意大利橄榄油品质非常高，完全可以输出到河南；此外还能在可再生资源方面
大有作为，然后逐步拓展到其他领域。”

“昨天，我第一次来到嵩山少林寺参观，被精彩的少林功夫表演和登封
悠久的历史深深震撼，意大利历史文化也很悠久灿烂，中国与意大利应该加
强深层次文化交流合作。下一步，科森扎省将与河南省签订合作协议，在教
育、文化、经贸等多领域开展合作。”罗伯特·阿尔巴诺满怀信心地说。

开启交流合作新篇章
——访意大利科森扎省政府秘书长罗伯特·阿

尔巴诺
昨日，第四届“嵩山

论坛——华夏文明与世
界 文 明 对 话 ”开 启 大
幕。本届论坛的主题为

“和而不同：共建人类命
运共同体”，经济论坛也
紧扣“一带一路”下的中
原机遇这一热点话题。
本届论坛有哪些新特
点？举办高端文化论
坛，对弘扬中原文化、促
进中原经济区对外交流
有何重要意义？11日，嵩山论坛组委会副主任、河南日报报业集团副社长
齐岸青接受记者采访时，详细阐述了本届论坛新亮点。

“本届论坛专门设置了中意文化合作交流活动，经济论坛也突出‘一
带一路’主题，不仅在文化上推动中原与国际深入交流，更在经济上推动
中原快速融入世界经济。”齐岸青深入阐述说，为让登封推动华夏文明传
承区建设找到一个有力的抓手，本届论坛将更加务实，主题更加鲜明。今
年，论坛新增了中意文化合作交流会，明年计划与美国某个州加强合作交
流，这意味着，嵩山论坛将会更加务实、更接地气。

齐岸青还告诉记者，除中国国际文化交流中心、北京大学高等人文研
究院等单位外，本届嵩山论坛主办方还增加了中国文物学会，在活动内容
设置上增设了国际生态文化示范区招商推介会，这充分体现了本届论坛
文化与经济相映生辉的鲜明特点。

本报讯（郑州报业集团全媒体记
者 宋建巧）承 45 载云天高谊，聚中原
话经贸合作。恰逢中意建交 45周年，
作为嵩山论坛 2015 年会重要活动之
一，经济发展论坛昨日下午在登封举
行。此次论坛以中原机遇对话世界变
局暨“一带一路”中意经贸合作为主
题，中意两国专家学者、企业家就经济
合作、“一带一路”与国家合作等问题
展开了深入探讨。

副省长、嵩山论坛组委会主任
张广智出席发展论坛。

建业住宅集团（中国）有限公司董
事长胡葆森，海马投资集团董事长景柱
等；意大利科森扎省省长马里奥·奥基
乌托等参加论坛。

胡葆森表示，文化和经济是不可
分割的，经济是文化的基础，文化是经
济的反映。脱离经济谈文化会空洞，
脱离文化谈经济容易失去方向。此次
论坛的话题围绕“一带一路”展开，经
济论坛的立意就在于“一带一路”和中
原有何关系，将为中原企业家带来什
么机遇。全球经济一体化的背景下，
无论是从政治、经济还是文化上来看，
都进入了一个分享和共赢的阶段。意
大利的技术领域、制造业及艺术上的
创新能力，都值得我们借鉴和学习。
经过了 30多年的改革开放，河南的企
业家也具备了较强的投资能力，需要
一个走出去的机会。经济论坛的召开
恰逢其时，为两国企业家深度交流搭

建了一个平台和桥梁。
马里奥·奥基乌托非常感谢嵩山

论坛为两国、两省提供了此次交流合
作机会，并对科森扎省丰富的人文历
史、科学艺术、旅游资源进行了推介。
结合在郑州的所见所闻，他认为，中原
和科森扎省在旅游、文化、教育上有着
巨大合作空间。今后两国之间的合
作，将不会仅以工业领域投资为中心，
文化方面的交流合作也将是一个重要
方面，目前该省已经和一些欧洲国家
的艺术家签署了合作协议，也欢迎来
自中国、中原的艺术家加入合作队伍。

在随后举行的主旨演讲上，意大
利旅游与建筑领域公司CEO文森佐·
帕蒂、意大利创新技术与能源领域公
司 CEO 热纳罗·克雷科、意大利可持
续性农场经营领域公司 CEO 弗朗西
斯科·韦基分别就“产业布局的可能
合力”“技术转换与清洁能源创新”

“可持续性食品合作的历史与创新”
进行了演讲。依文集团董事长夏华，
以“用工艺时尚连接世界”为题，对企
业如何借助时代机遇进行跨界连接
展开了阐述。

论坛还举行了主题为“‘一带一路’
的中原机遇”的研讨会，两国专家学
者、企业家思想碰撞火花不断，言论观
点精彩纷呈。论坛结束后，胡葆森将
象征中意建交45周年的建业足球队45
号球衣，和马里奥·奥基乌托带来的该
省省队球服进行了交换。

中意企业家
中原话机遇

“嵩山论坛是一个高端的、综合性
论坛。”建业住宅集团（中国）有限公司
董事长胡葆森接受记者采访时如是说，
因为这里汇集着三种主导社会进步的
精英人士：政治家、科学家和企业家。

胡葆森表示，从几千年来的人类文
明进步的历程，特别是工业革命之后和
人类社会进步的历程，我们发现，主导
社会进步的力量主要是有三个方面，分
别是政治家，科学家和理论家，企业
家。政治家的作用决定了一个社会文
明的程度，社会公平、正义的程度，以及
社会安定和和谐的程度；科学家和理论家决定了这个时期的思想高度和科学进步的程
度；企业家则决定了这个时期的对财富、资源整合的效果和效率。

从第二届开始，论坛邀请的嘉宾更加多元化，以前单一的文化论坛升级为综合性
论坛。这是嵩山论坛逐步走向成熟的重要起点。胡葆森认为，嵩山论坛不同于其他论
坛的一点，就是融合了政治家、专家和学者，以及来自全国甚至全世界各地的企业界人
士这三种主导社会发展的中坚力量。三种力量在嵩山脚下对话，汇集八方智慧，有助
于破解当今社会进步中的诸多难题。

借助三方主导智慧力量，促进中原发展转型关键点何在？胡葆森说，河南在钢铁
制造、汽车制造等方面存在产能过剩，如何抓紧“一带一路”机遇，把过剩的产能向中
亚、西亚，乃至欧洲进行输送，这是摆在我们面前的一个大课题。

聚八方智慧助中原转型
——访建业住宅集团（中国）有限公司董事长胡葆森

作为中国当代著名学者，现代新
儒家学派代表人物，杜维明立足本届
论坛主题“和而不同”，阐述了中国传
统文化中的精髓和智慧。

他说，“和而不同”的对立面就是
同，“和而不同”的必要条件便是差
异。中国传统文化中充满了这种具有
东方智慧的哲学思维。过去 30年，以
儒家伦理为主的亚洲价值在国际社会
引起热烈讨论。儒家价值的核心“仁
义礼智信”，都是普世价值，可以和西
方普世价值“理想、自由、平等”进行平
等互惠的对话。

杜维明说，儒家传统是地道的学习文明。儒家学习的方式以对话为主。单向的说
教，被动的接受，或一言堂都不符合儒家的教学理念。“己所不欲勿施于人”正体现了儒家
沟通伦理的基本原则。

中国是有着 5000年以上长远记忆的国家，在经历 170余年的坎坷发展后，现在已经
到了一个需要文化、学术、思想发生原创性突破的时刻，这是一个需要儒家以及整个中华
文化传统在文明对话过程中实现创造性转化，并为经济社会和民族文化发展提供动力和
贡献思路的时刻。“未来的文明发展，不可能是单边一元的，而必然是多元多样的，这多元
多样的世界文明，是互相理解、对话的。”

“和而不同”理念充满东方智慧
—— 访北京大学高等人文研究院院长、美国人文

科学院院士、国际哲学院院士杜维明

“一带一路”机遇普遍看好
大家对于“一带一路”战略下未来

的合作机遇普遍看好。
意大利科森扎省省长马里奥·奥基

乌托说，意大利和中国一样，拥有悠久
的历史文化，双方合作的空间广阔。“一
带一路”战略将成为双方进一步深化合
作的新契机。科森扎省的气候和环境
让这里盛产特色农产品，我们相信这
些在中国会有良好的销售前景。

而对这一前景的乐观期许，也基
于现实中密切交流的佐证。

海马投资集团董事长景柱说：“10
年前，我们更多是去意大利学习。
2003 年，我带着 400 人专门赴意大利
取经，研制了首款拥有自主知识产权
的海马汽车。现在，越来越多的意大
利设计师来海马工作，目前有 10名意
大利设计师效力海马。”这一观点得到
依文集团董事长夏华的赞同：“每年接
收很多来自意大利、英国的学生，企业
的外籍员工也越来越多，他们越来越

享受在中国的工作和生活。”

意大利客人“热卖”好风光

研讨会上，来自意大利的多位嘉宾
不时把话筒抢过去，不遗余力地推销当
地旅游资源和特色产品。无论主持人
问意大利什么问题，意大利科森扎省省
长马里奥·奥基乌托都能轻松地把话题
转到介绍当地资源。

作为研讨会主持人，建业住宅集
团（中国）有限公司董事长胡葆森不
时幽默地提醒意大利嘉宾们要注意
淡化“广告宣传”色彩。但当麦克风
再次回到意大利一位校长手中时，他
拿起话筒竟然从太太拿手烹饪的宫
保鸡丁说起，转到中国人的热情好
客，最后落脚到了热烈欢迎中国学生
到该校去上学。

从开发利用旅游资源到实现能源可
持续利用，从在“一带一路”战略下加强
经贸合作到参与全球产业分工……
研讨会现场，妙语连珠，智慧光芒四

射。MOAS公司首席执行官文森佐·
帕蒂等多位嘉宾认为，意大利作为古
丝绸之路的终点，正在和中国进行全
新合作，尤其在农业领域大有可为。

嘉宾支招企业如何走出去

面对“一带一路”的战略机遇，河
南本土企业如何抓住机遇走出去？现
场嘉宾纷纷支招。海马投资集团董事
长景柱说：“与意大利的企业合作，首
先要了解当地的文化，比如他们的慢
节奏、爱谈判、总在变。同时也要知道
对方的优势所在，意大利的优点就在
于它的时尚、设计、创新能力和手艺。”

依文集团董事长夏华分享了自己
多年来与意大利合作的心得体会。从
最初的不适应到今天的享受，“文化的
包容中，新的乐趣、兴趣会被激发，这
也许成就了新的合作契机，我们从中
受益匪浅。”她同时建议，双方的合作
应该是长板对长板的合作，是各自特
色与优势的结合。

纵论“一带一路”
嘉宾妙语连珠

——中意建交45周年和“一带一路”中意经贸合作研讨会侧记
郑州报业集团全媒体记者 侯爱敏 成 燕

昨日的嵩山脚下，世界风劲吹。
中意建交45周年和“一带一路”中意经贸合作研讨会在这里举行，来自意大利科森扎省的代表

团，和200名河南企业家思想上激情碰撞，共话“一带一路”战略下的合作机遇。
从旅游到美食，从自然风光到少林武术，从晚餐到气候，从两地文化到经济合作，对话内容既高

大上又很接地气，嘉宾妙语连珠，精彩不断；高潮迭起，掌声不断。

银钩铁划 临流赋诗


